

第一類 第十二号

第五十五回国会院 建設委員会議録 第十八号

(四五六)

昭和四十二年六月二十八日(水曜日)

午後零時十五分開議

出席委員

委員長 森下 國雄君

理事 木村 武雄君

理事 砂原 格君

理事 岡本 隆一君

理事 天野 光暉君

理事 池田 清志君

理事 田村 良平君

理事 谷垣 専一君

理事 佐野 憲治君

理事 小川 新一郎君

理事 阿部 昭吾君

理事 勝澤 芳雄君

理事 井上 工藤

理事 内海 渡辺

理事 佐藤 梅一君

理事 水田 三喜男君

理事 西村 英一君

内閣総理大臣 大蔵大臣

建設大臣 大臣

内閣法制局長官 高辻 正巳君

大蔵省主税局長 塩崎 潤君

大蔵省国庫課 局長 松永 勇君

建設政務次官 鶴海良一郎君

建設大臣官房長 志村 清一君

自治省税務局長 松島 五郎君

会計検査院事務 総局第一局長

専門員 熊本 政聴君

本日の会議に付した案件

第一類第十二号

建設委員会議録第十八号

昭和四十一年六月二十八日

土地収用法の一部を改正する法律案(内閣提出第六一号) 土地収用法の一部を改正する法律案、土地収用法の一部を改正する法律施行法案(内閣提出第六二号)

○森下委員長 これより会議を開きます。

○北側委員 先般に引き続きまして、同改正案について若干の質問をさせていただきます。

質疑の通告がありますので、これを許します。

北側義一君。

〔委員長退席、廣瀬(正)委員長代理着席〕

○北側委員 先般に引き続きまして、同改正案について若干の質問をさせていただきます。

同改正案は、近年の地価の高騰の実情から総合的な地価対策の一環として国民大衆の願いとするところの住宅用地、また道路、河川、鉄道その他公共事業のための用地取得制度の改善のための措置であろう、このよう私は思うわけですが、同改正案の状況を見ますと、補償額の算定される時期が、裁定時をさかのぼって事業認定時、このようになつておるわけです。この面につきましては先般も質問いたしましたとおり、裁決時でも正当なる補償、認定時でも正当なる補償、このようないかであります。この問題につきましては認定期と裁定時によれば同じような趣旨で扱われておるわけであります。起業地におきますところの用地を買収されるいわゆる用地所有者にとりましては、財産権侵害のおそれもないか、このようないかでござります。國民の希望と信頼を裏切るよう

なことが起つておりますが、大臣はこのことについて聞いておられる、このように聞きましたが、どのような感じ方をなさつておられるか、ちょっとお聞きしたいと思うのです。

○西村国務大臣 公共用地が無断で使用されると、どうことは、きょうちよつと事務当局から聞きましたして、あなたのおっしゃるところは例の大坂付近の富田林市のことであろかと思われます。この問題につきましては、そういうこともあります。したので、大体は大阪府に建設省としては全部委託してあるのでございます。大阪府といたしましては、すでに國の責任のある土地につきましては用途廃止の手続をしまして、――手続をしますと、結局今度は大蔵省のほんとうの意味の国有地になります。手続だけをいま済ましたところでございます。そういうようなことがあります。そこでござります。そういうふうなことがあってはならないので、この事務につきましては急に進められておるわけでございます。なお詳しいことは事務当局から説明させてもららしゅございます。

○北側委員 私は、同改正案、これが國民大衆の要望のあるところの空地や安い土地、このようないかでござります。手続だけをいま済ましたところを与える方向にくしならば当然賛成であります。公共事業の推進、またその推進のために安い土地を買ひ、そのための土地収用法の一部を改正する法律、このよう一方でやつておいて、ある一面ではいまお話ししましたとおり何千坪といいうような公共用地が数年間無断で使われておる。全くこれは逆の面が出ておるのではなかろうか、このよう私は思つてゐません。現にただいま大臣は、用途廃止の手続を行なつたとおっしゃつておられますか。一体いつ行なわれたので

○鶴海政府委員 お尋ねの点であります。用途廃止の手続を行ないましたのはことしの六月二十日でございます。

○北側委員 六月二十四日といひますと、きょうは六月二十八日でありますので四日前であります。私がこのことを調査し出しましたのは約半月前からであります。ということは、私の調査の動きを見て、それから手続をとつたと思われるかもしれません。このために、このたびは、このように私は思うのであります。また、このために、会計検査院から六月の十一日に国有財産検査課の課長さんと安部さんといふ方が現地へ行つておられるわけです。その状況を少し聞かせていただきたいと思います。

○鶴海政府委員 用途廃止の手続を行ないますために、これは道路法による道路といふうちに、はつきりした公物管理体系のない昔ながらの里道でございまして、官民境界の確定といふ仕事に非常に長い時間がかかるわけでございます。昭和三十七年から官民境界の確定を進めまして、三十八年六月までかかりております。ところが官民境界の確定ができましたあと、問題の敷地の一部にまだばらばらに民有地が残つておる。民有地が残つておると、それに通じます里道は、そこへ通り人がござりますから存続しなければなりません。そういう問題がございまして、どの範囲で用途廃止すべきかという点で非常に時間がかかるわけでございます。手續が非常に多くれまして、つい最近、一部につきまして用途廃止をいたしましたわけでございますが、急に用途廃止をしたときには、そういう問題がございません。その間、検査院の方も見えておられますが、一般に道路法であるとか河川法であるとか、そういうたはつきりした公物管理の法律の細い道あるいは細い水路等の管理につきましては、建設省といたしましては都道府県知事に仕事を委託して、知事が管理をいたしておるようなわけでござりますけれども、非常に人

手が足りないとか件数が多いことで、不分な面が多くあります。逐次改善をはかつてまいりたい、かように考へております。

○北側委員 会計検査院の斎藤第一局長もお見えになつておると思うのですが、ひとつ、現地へ調査に行かれた実情をお聞きしたいと思うのです。

○斎藤会計検査院説明員 ただいまのお話、富田林の件につきましては、私の局で国有財産検査課長ともう一人、この二人で十二・十三、十四日と三日間にわたりて検査をいたしましたので、帰つてまいりましてから報告を受けておりま

せんし、申報書もまだ出ておらないような状況でございますので、具体的な事態につきまして御指示をいただけば、説明を聽取いたして、御説明申し上げたいと思います。

○北側委員 行かれた課長さん、安部さん、これらの方は大体の坪数、またどのようになつておるかといふことは自分で見てこられたわけです。その上司の局長さんがここへ出席なさるというからには幾ぶんか聞いてこられたのじやないかと思うわけです。ただ時間がなかつたからまだ報告を受けない、これでは私は委員会に出席なさるのに非常にまずいのじやないかと思うのですが、その点いかがでしようか。

○斎藤会計検査院説明員 ただいま課長は研修に行っておりまして、課長からは直接聞いておりませんが、昨日の夜私のところに電話がかかつてしまひましたので、けさほどちょっと聞いただけでございますが、約一万五千平米ぐらいの里道、畦畔がP.L.教団に使用されてあるということを聞いておりませんし、けさほど聞いただけでござりますから、はつきりお答えいたしかねます。

○北側委員 約一万五千平米、そうしますと約四千坪ですね。そのようにP.L.教団によつて里道、

水路が取りつぶされ、そしてさくがされてある。その中にはゴルフ場もあるわけです。これは相当大きなゴルフ場であります。国有財産法の「処分等の制限」というところを見ますと、「行政財産は、これを貸し付け、交換し、売り払い、譲与し、若しくは出資の目的とし、又はこれに私権を設定することができない。」とあって、三項に「行政財産は、その用途又は目的を妨げない限度において、その使用又は収益を許可することができる」というようにあるわけです。これは大臣とのような見解になつておられるのでしょうか。これといまの関係の見解ですね。

○西村國務大臣 それは大阪府とその教団とがいまま交渉をして、そういう土地は用途廃止をすれば國有地になりますが、國有地といつても里道のことでから、ばらばらに國有地を持つておつても

設定することができます。しかし参つたということではございませんから、教団のほうと交渉がま

とまつて、教団と土地を交換して、國有地がある

面積になれば、それは國有地として保管し、また

國有地として用途がなければ他に払い下げるとか

いうふうにしなければならぬとは思つておるので

す。ただ、さいざんも官房長が言いましたよ

うに、非常におくれておることは事実でございま

す。しかしあれを見ますと、どうしたことで行な

われたか知りませんが、まだ人家も残つておると

いうのです。売つていよいよ民有地があるわけです

から、民有地に対しても道をつぶすわけにはいかな

いわけです。非常に複雑でござります。しかし私

のほうといつてしましては、これは大阪府を督励いたしまして早く手続をやつて、國の管轄に所属する

ことになりましたならば、一日も早く交換の手

続をとりながら整理の方法を講じたい。かりそめ

りますと、会計検査院が出ていつたといふのは、何かそこに不正な事実といふものをお感じになられて出られたと思うのですが、その点につい

てまずお尋ねいたします。

○斎藤会計検査院説明員 大阪に参りましたのは、決してそういう具体的な問題について不正があつたから参つたということではございません。私のほうでは実は昨年から行政財産につきまして、用途廃止を本来すべきであるのに、行政上

の目的に使つていいのに用途廃止をしないで不正使用されておるものがあるというようならわさ

も聞いたりしております。本来私の局では、大蔵大臣の直接所管に属しております普通財産しか検

査をいたしておらないわけであります。行政財産につきましては、たとえば建設省所管であれば建

設検査課、局でございますと第三局 農林省所管でござりますと第四局が所管しております。それ

ぞれの局、課でもつてその行政財産を見ておる

お調べしなければならないのです。しかし総括大臣としての大蔵大臣

ということになりますと、行政財産も全部総括大臣としての大蔵大臣が総括的には見ておられるこ

とになりますので、そういう立場から、本来な

ら用途廃止をすべき手続をして、普通財産にしてお調べしなければならないのです。ただし、お調べしなければならぬ、そういうよう

べきでございましょうし、不法占拠されておるよ

うなものは排除しなければならぬ、そういうよう

な状態もございましょうから、一体行政財産がど

うなつておるかということを見ようといふこと

で、昨年から検査を始めたわけでござります。

○斎藤会計検査院説明員 うわさを聞いておると申しますのは、富田林の問題についてではなくて、そういう廻り數でござりますとか廻道について、不正使用されておるとか不法占拠されておるといふような事態があるようだということを聞いておるといふことの意味でござります。

○小川(新)委員 六月二十四日にやつたといふことはそういうわざがあつたので早急に何か手続にておるといふことをやつたといふことじやないのですか。

○鶴海政府委員 先ほど御答弁申し上げましたように、昭和三十七年ころ調査をやりまして、境界上のことをやつたといふことじやないですか。

○小川(新)委員 とはそういうわざがあつたので早急に何か手続の確定を行なつて逐次手続を進めたわけでござつて、それが非常におくれてつい最近供用廃止の手続をとつたわけでござりますから、うわさが出たから急にあわてて処置したといふふうなものではないと思います。

○北側委員 国有財産法の十四条の七号にはこの必要だといふものを、しかもその価値はまことに少ないと、いうものを、お金をかけて全部調べるべきかどうかといふようなこともこれは考えなければならぬ。

(廣瀬(正)委員長代理退席、委員長着席)

いずれにしてもそういう財産についてどういった方向に国として向いていたらいいかといふ足がかりをつかまえようじやないかといふ考え方で、実は去年から始めまして、去年は七都県について検査をいたしまして、引き続きことしもまたの目的に使つていいのに用途廃止をしないで不正使用されておるものがあるというようならわさ特定の目的を持ってやつておるわけではございません。

○小川(新)委員 いま会計検査院のほうからも、そういうたうわざを聞いておる、地元ではそういうことが評判になつておる——そういうことは建設省当局のほうでは察知しておつたのですか。

○鶴海政府委員 法定外の公用財産につきまして、管理が非常に不十分であるといふことはわれわれも前々から察知いたしておつたわけであります。ただ問題の富田林の事件につきまして、そういうわざがあつたといふことは聞いておりません。

ようになります。国有財産を國以外の者に使用させまたは収益させようとするとき、このときは十四条の一項に「左に掲げる場合においては、当該国有財産を所管する各省各庁の長は、大蔵大臣に協議しなければならない。」このようにあるわけです。それが結局なされておつたかどうかといふことですね。国有財産局長の松永さんはこのことについてお聞きになつておつたかどうか、それをひとつ知りたい。

○松永(勇)政府委員 本件につきましては、けさほど先生からお話をあって、私どもいままでは存じませんでしたので、大阪の財務局のほうに急いで照会いたしましたが、いまだ調査中のところでございますが、今まで調べた限りにおきましては、本件については財務局は事情をよく知らないかたたといふことが実情のようでございます。

○北側委員 これは大蔵省に対して毎会計年度会計報告がなされるようになつておる、このようには私は思うのですが、その点どうでしようか。

○松永(勇)政府委員 私のほうで国会に提出いたしました国有財産の現在額報告書というものを、全省庁のものを取りまとめておりますが、その際に無償貸し付けをいたしましたものにつきましては無償貸し付けということで報告が参るわけでござります。本件につきましては、それがその中に報告になつておるかどうか、ちょっと正確につかんでおりません。

○北側委員 每会計年度そのような国有財産は全部報告をとる、このようにいまお話しになつておられるわけですが、そうしますと、このP.L.教団がこれを整地し開墾し出しましたのは昭和三十二年ごろから大体三十五年。三十六年には練成会館が建つております。また宝生病院ですか、そういう病院も建つておるわけです。そうしますと、すでにそのときから里道、水路、そのようなものが逐次されておつた、不正使用されておつた、このよう見ても私は間違いないのではないか

か、そのようだねうのです。その上じうでしょか
か。

○西村國務大臣 事務局の話によりますと、一十八年から三十八年の間に於て教団が民有地を買収した、したがいまして、その間にいろいろあります。したがいまして、いまま申しますと、道路法に基づかない、その資格のない道、里道があつたと思うのであります。したがいまして、いまから申しますと、その所管であります大阪府と教団との間の話をし合いがどう行なわれておつたのか、なかなか教団が話を進めようとしていたかなかあるいは大阪府も怠慢であつたのかもしねませんが、現在におきましては、大阪府もこれに対し非常に腹心を示してやつておるようだし、教団もその話を合には応ずるといふような態度を示しております。したがいまして、用田廻止になりますれば、それははつきり国有財産にもなりますから、今後は非常にスムーズに進歩していくのをじやないかと思います。ただしまだ買収しない民有地等もありますから、どこまで道を廃止するかというようなことは、現地でその関係当局はよく話し合わなければならぬと思つております。教団が悪意を持つていろいろやるのだったら、これまた別な方策をもつて臨まなければなりませんけれども、教団が話し合ひに応ずる、こういつておられますから、私たち監督官厅といいたしましても、現地を督励してこれを整理したい、かようと思つておられる次第でござります。

確定が三十八年、このようにおつしやつておられましたが、三十八年境界決定してからすでにもう

確定が三十八年、このようにおつしやつておられたが、三十八年境界決定してからすでに四
年たつておるわけです。そのようなものである
ならば四年間何をやつておつたのかといふことを
私は言いたいわけなんです。またいままでそのよ
うに整地して使用されておつた里道、水路はやけ
りざつと一万五千平米、四千坪、これのしままでその
の使用料、このようないものは一体どうなるのです
か。

○鶴海政府委員 里道のうち廃止できるものと廢
止できないものがあることは先ほどお話しになつた
とおりでありますから、どの範囲で廃止すべきか
というは、P.L.教団の買収進捗とあわせまして
検討しなければならぬ事項であつたわけでござ
ります。といいますのは、その区域全体が買収され
まして一団の土地になりますれば、その中の里道
は将来用がないわけでございますから全部廃道に
できるわけであります。そういう関係で買収の進
捗等ともにらみ合わせまして、廃止できるもの、
廃止できないものとのをきめる作業に非常に
手間どつたというのが実情でございまして、現
在、この区域の中に里道が一万三千五百三十四平
方メートルございますが、そのうち一万一千四百
二十三平方メートルにつきましては廃止いたしま
した。残りはその区域の中に介在いたしておりま
す從来からの買付け民地ということで、引き継
ぎ国有財産として管理いたすということでいたし
ております。

○北側委員 これは順序が逆になつておるのです
ね。まずその用途の廃止手続を行なつて、それから
売買収するなら買収して、整地して、ゴルフ場が
り何なり建てるのが当然であるわけです。用途廢
止の手続も行なわず、そのままもうすでに一部け
ゴルフ場、全部敷地内でさくがしてある。これで
は完全な不法占拠だと私は思うのです。順序が逆
になつてしまふと思うのですね。これはもう幾らも
ここで私がお話し申し上げても明らかになつたこと
はいたしかりませんが、すみやかにこのことだけ
やつていただきたいと思うのです。

これといま一つお聞きしたいことは、けさほど
大蔵省国有財産課のほうに私お話し申し上げたの

これといま一つお聞きしたいことは、けさほど大蔵省国有財産課のほうに私お話し申し上げたのですが、富田林の新堂の一千百七十二番の二、ここに五畝三歩、また二千百七十四番の二は一畝一二歩、また一千百七十五番の一は三畝一歩、二十四番の一には三畝二十五歩、私、法務局に行つて調べますと、このようにつと国有財産として残つておるわけです。これを地図の上に記入してみますと、このように国有地がこれまでの用地になつておるわけです。登記上では財産として残つておるわけです。この財産につきまして現在どのようになつておるか、それをちよつとお聞きしたいと思うのです。

○松永(勇)政府委員 ただいまのお話をけさ承りまして、地域の財務局と電話で一応回答したわけでござります。ちよつと正確にわかりかねるのでございますが、いま先生が御指摘になつた土地は昭和七年に内務省名義の登記になつております。大蔵省としてはこの財産はまだ管理いたしておりません。けさ調べたところによりますと、どうもこの土地は昭和七年にこの地区に道路を建設する際に旧内務省で一括購入したものではないかと思われます。もと道路の敷地あるいは道路の敷設が関連して買収したといふうに考えられるわけですね。現在はその道路を他につけかえが行なわれています。したがつて、旧道路敷になる土地ではまだ建設省が所管をしておる。この道路が廃止された場合には、この道路の敷地をどう処理するか。これは道路法九十四条の一項によつて処理が行なわれるのではないか、こういうふうに思われるのですがござりますが、何ぶんにもけさ聞きまして電話で確かめたので、正確にそのとおりであるかどうかということはまだ確認はしておりません。

○鶴海政府委員 ただいまの松永局長の答弁に若干つけ加えておきたいと思います。

ただいま先生が御指摘になりました地番の土地が全部もとの道路敷であるかどうか確認しておられたが、あの土地におきまして、大阪府道の堺一富田林線というのが拡幅になつた際に国有地

になつたのだろうと思ひます。この大阪府道堺一富田林線につきましては、昭和三十六年に、問題のゴルフ場等の建設に伴ひましてつけかえを行なつております。その際に道路法上の交換手続が終わつております。その際に道路として購入されたておりますけれども、実際は國のほうではなくて新しい道路のほうに國の土地がいつておるわけあります。ただ登記法上の手続がおくれておるといふのは事実であります、相当部分は登記の手続は終わつておるのりますけれども、新しい道路敷地になりましたところの民有地の相続関係等がありまして、交換の登記がまだ終わつてないといふのが数箇残つてあるというふうに聞いております。したがいまして、登記の手続はおくれておりますけれども、国有地として登記されておるその土地につきまして、もはや國が所有権を持つておるという状態ではないわけであります。

○鶴海政府委員 道路を交換した、このようにおつ

しゃつておるわけですが、その交換するについて

は、これは当然建設省の行政財産だらうと思うのです。または一度これは大蔵省に戻して、そしてP.L教団と交換すべきだと思うのです。そのよう

に法律ではなつておるので、その点どうで

しょうか。

○鶴海政府委員 この点につきましては道路法の

九十二条四項に特別の規定がありまして、道路管

理者におきまして関係当事者の同意を得た上で交

換ができる、もちろん差額等ございますれば金銭

調整の問題が起りますが、交換ができるよう

規定されておりまして、その規定によりましてす

で三十六年に交換が終わつておるわけあります。

○北側委員 三十六年に交換が終わつておりまし

て、私が一週間ほど前に調べに行つたときにはい

まだ國有地になつてある。これではだれが見て

あると思うのは当然だらうと思います。またそ

の上には車庫も警備室も全部建つております。ま

た一部はP.L教団の野球場にもひつかつており

ます。また大きな私道の中にも入つております。現在かようになつておるわけです。かようなこまゝの土地が昭和七年に道路として購入されたとありますけれども、実際は國のほうではなくて新しい道路のほうに國の土地がいつておるわけあります。ただ登記法上の手續がおくれておるといふのは事実であります、相当部分は登記の手続は終わつておるのりますけれども、新しい道路敷地になりましたところの民有地の相続関係等がありまして、交換の登記がまだ終わつてないと

いうのはどうも納得できないわけですね。これは法務局の完全無欠なもの私はそのまま写してき

ます。道路敷にするようなあれでではない。しかもそれが交換されて登記が終わつておらない。

このような実情を見ますと、P.L教団がなぜそのよ

うな登記をなさないのか、これはわからぬのです。

○鶴海政府委員 登記手続が非常におくれており

ますことは遺憾でございます。ただ、新しい道路

敷地につきましては、そのものとの所有者の相続関

係等が複雑な例がございまして、登記がおくれてお

りますといふ報告を地元から受けております。こう

いふことはほつておくことはいいことではござ

いませんので、登記手続の促進につとめたいと思

います。

なお、登記がおくれておられますけれども、所有

権は変わつておるわけでございまして、ただ登記

ができないために第三者に対抗できないという問

題はあるかと思ひますけれども、国有地と書い

てありますけれども、もうすでに国有地ではない

といふことになつておりますので、新たに取得し

た者がその目的に使うなりその他に使うなり、こ

れは自由でございます。

○北側委員 この問題につきましても、私はこの

ようだと思うのです。と申しますのは、富田林一堺

線、あそこはそう交通がひんぱんな場所ではない

わけです。ところが、昔の府道といふのは幅員が

非常に狭くて——狭いといいましても、交差する

ような幅員は十分あるのですが、今度の分はずい

ぶんと広い場所をとつてなされておるわけです。

これはもう当然府のほうがこの工事はやつたと思

うのですが、そちらの問題についても、これは疑

問を抱けば抱けるような状況ではないか、私はこ

のようにも思ひます。

いづれにいたしましても、そのような問題が、

この土地収用法の一部を改正する法律案、これを

見ますと、当然土地所有者にとつては開発利益と

いうものが周辺部にあつてもいままでに比べると

非常に少ないわけです。少ないというよりもむし

ろ、事業認定時から裁決時まで平均約三百日、こ

れの土地が昭和七年に道路として購入されたと

いうのはどうも納得できないわけですね。これは

法務局の完全無欠なもの私はそのまま写してき

ます。また占拠しておらぬと開発利

用をつけ実態調査をいたしました上で、将来立

法が必要でありますれば立法をしていきたいとい

うことで、管理の強化をはかつてまいりたいと

思つております。さようを考えてつとめてまいり

ますので、ひとつ御了承願いたいと思います。

○北側委員 では、最後に、公明党のほうは、御

存じのとおり、住宅難の解消のために公共用地を

利用しなさい、このように私たちは言つておるわ

けであります。いま官房長が言われましたとお

り、国有財産、この問題につきましては、各所管

によつてもこれはもうずいぶんばらばらになつて

共用地、これはもういままで国有財産の問題につ

いてはたびたびいろいろな事件が起つてきてし

るわけですから、特にその管理をなさる方は、私

はがつちりと管理をしていただきたいと思うので

す。国民大衆はわずか五坪か十坪の土地を買うの

に汗水をたらして、そうして食いたいものも食わ

ないでそういう土地を買っておるわけです。いわ

ゆる公共用財産はそのようすざんな管理をされ

ておる。一方では、公共事業の推進のために土地

収用法の改正案が出てきておる。全く私は矛盾し

てゐるんじやないかと思うのです。この問題につ

きまして、一体これは府が責任があるんですか、

それとも、どこが責任をとるんですか、一体こう

いう責任は。

○鶴海政府委員 府道管理につきましてはもちろ

ん府でござります。なお、里道等の法定外の公共

用財産につきましては、これは國の財産といふこ

とになつておりますので、その管理は都道府県知事

に委任いたしておるわけでござりますが、国有財

産の管理の一端としてやつておるわけでございま

すから、これは國の責任だと思います。しかしながら、これはP.L教団の不當占拠と認めますか。

○鶴海政府委員 この問題は、これは私のほうで

調べました範囲におきましては、手続は先ほども

御指摘ありましたように逆になつております。供

用廃止をいたしましてからゴルフ場にするなり何

なりに使うといつてごぞんごとでござります。そういう面に

おきました正當ではないと思ひます。

○小川(新)委員 そうすると、重ねて申し上げま

すが、不当占拠であるとして処置していくわけで

すな。

ますから、これを正当な状態に戻す必要があるわけだと思います。したがいまして、供用廃止いたしました上で大蔵省に引き継ぎまして、それを教団に売るなりしなければならぬと思うわけでございます。

○北側委員 稚と……。先ほどの登記の面で、三十六年に交換した、このように言っておられます。が、法務局にいま問い合わせしていただきましたら、一へんもその登記のことではP.S.教団は来ていなかっただけですよ。これほんかんです。

○鶴海政府委員 府道の交換の問題につきましてただいま御指摘がございましたけれども、府から聞きました話によりますと、相手方の新しい道路敷のほうの相続関係等でまだ登記はできないといふ報告でござりますが、ただいま伺いました範囲ではP.S.教団は何をしていないというお話をございましたので、十分調査いたしまして登記の手続の促進につとめます。

○北側委員 この問題につきましてはいまこれで終わりましたが、私はもう一へん深く調べます。その後においてこの問題についてもこの次の機会に質問させていただきますから、そのようにさせていただきます。

○森下委員長 関連質問を小川君に許します。
○小川(新)委員 そうすると、その土地は不法建築になるのですね。どうですか。
○鶴海政府委員 交換を済ませたものにつきましては、登記面は国であります。所有権は向こうへ移つているわけでござりますから、それで直ちに不法建築にはならぬと思います。それは手続を一刻も早く急ぐということにつきまして努力をいたします。

○森下委員長 この際、午後四時十分再開することとし、暫時休憩いたします。
午後零時五十九分休憩

午後四時十九分開議

○森下委員長 休憩前に引き続き会議を開きま

質疑を行ひました。岡本隆一君。

○岡本(隆)委員 きょう總理にお出まし願います。のは御承知のとおり、土地収用法は地価問題と非常に關係の深い法律案でございます。同時にまた、地価が暴騰いたしておりますのは、国民の住生活を脅かすだけでなしに、國民經濟全般に非常な影響を及ぼしておりますので、昭和三十九年に、衆議院では地価安定施策の強化に関する決議をいたしました。

それは、土地収用法によって土地の収用権を強化することは公共の福祉のために必要なものであればよろしい。しかしながら収用された隣地がどんどん上がっていくようでは、収用された者はばかり見るだけではないか。同時にまた収用権を強化するといふふうなこととの前には、収用権を強化することによつて公共用地の取得を安上がりにしてしまうふうなことの前には、国民全体が住宅地とかその他の用地を取得するのに必要な地価をもつと押える手段を講ずべきではないか。こういふところから土地収用法の採決の前に、地価安定策の強化の決議をやるのでなければ採決には応じられない、こういうことを社会党の私どもが強く主張いたしました結果、地価安定施策の強化に関する決議ができたわけです。

その後四十一年、昨年までの間政府はあまり目ぼしい地価安定施策といふものを国会に出してまはりませんでした。しかしながら昨年土地収用法の改正をまた出して、しかも認定期価格でもつて収用しよう、こういうふうな収用権の強化をやってこようといふのについては、三十九年の院議を無視するわけにはいきません。

そこで、昨年は土地収用法を建設委員会に付託してくるのと一緒に、租税特別措置法の改正案を大蔵委員会に付託いたしまして、一方では土地収用を認定期価格で行なうということによつて用地取得を低く押える。そのことは、開発利益を用地

取得の価格の中に織り込むといふことはおかしい、公共事業をやるのに、その公共事業に伴うど

ころの開発利益まで含めた価格で用地取得をするのはおかしいから、やはり認定期価格で収用する。しかしながらそのときにはやはりその近傍の

土地が開発利益を享受するということは、収用される者と近傍地の人との間に非常な不均衡がある

から、近傍地のそういうふうな開発利益も譲渡所を得税として国に吸収しよう、こういうふうな二本立てで昨年は法案が出てまいりました。

私はその採決の前に、總理に特に御出席を願いまして、總理からお約束を願つたのです。土地収用法だけはきょう採決する、しかしながら大蔵委員会のほうでいま同時に出ておるところの、おみきどつくりとして、一対のものとして出てきておる開発利益の吸収をそのまま流すようなことはないでしょ、うな、こういうように私は強く總理に念を押しました。そのときに總理ははつきりと、いや、そんな早い逃げするようなひきょうなことはいたしません、こういうことをはつきりお約束をいたしました。昨年の私の質問は、単に私一人の意見ではございません。これは社会党を代表するだけでなしに、建設委員会の意向を代表して私はお尋ねをしておつたのです。建設委員会の考え方があつたわけです。そのことが瀬戸山構想となつて出てきておつたのです。だからそういう意味で私がお尋ねいたしましたのに対しても、いや、食い逃げは絶対にいたしません、こういうことでございましたが、昨年は残念ながらそれが食い逃げになりました。土地収用法は通つたけれども、租税特別措置法は廢棄になつた、こういうことなんですね。土地収用法は、なるほど衆議院は通過いたしましたけれども、参議院で租税特別措置法と一緒に提案してきてもらわなければならぬ。

ところが税制のほうは知らぬ顔で、それで収用法を認定期価格で行なうということによつて用地だけ出してこられた、これは非常に私は遺憾に思つておるわけなんです。あえて食い逃げしないという約束をしておきながら、法律案提出の現実の形は食い逃げという形がはつきりしておるのでございますが、それはどういうところにあるのか、ひとつ事情を御説明願いたいと思います。

○佐藤内閣總理大臣 これは別に食い逃げをしておきながら、法律案提出の現実の形は食い逃げという形がはつきりしておるのでございますが、それはどういうところにあるのか、ひとつ事情を御説明願いたいと思います。

にたいへん御迷惑だらうとじうので、今回はその点だけ実は触れたのであります。

私はこの土地といふものが、いろいろな見方があると
されると思いますけれども、私有權、そういうものは尊重されなければならぬのですが、土地に
関する限りいわゆる不動産といふような表現がさ

う、痛い目に会わしてやれということですから、そしてまたそういうことが予想されていますから、それに対する準備工作としてこの審議の引き延ばしをしていくということは当然考えられる。それに便乗してアベック闘争をやっておつたのではありません。経過は御存じだと思います。衆議院でわれわれは土地収用法の成立にこれだけ協力しておるのに、参議院の連中は何をしておるのだ、アベックでもつて審議サポートーシニをやっておるではないかということを私は時の村田委員長に申しま

たら、田村委員長かんかんになつておこつて参考院にどなり込んでいきました。そういう経緯もあって、衆議院の大蔵の諸君、さらに参議院の建設の諸君が相呼応してこの法案をつぶしたのです。だから土地資本、土地ブローカーの圧力が相殺され

当あつて、この法律案の開発利益の歛取といへる問題は難航するといふうにある程度私は予想しましたから、私は佐藤總理に念を押したのです。そしてまたそうちうことがないようとにかくこと

らぬ、それに役立つならば土地収用権の強化も協力しよう、こういうことで、衆議院は与野党で一致してこの法律案を成立させようと努力しておつたにもかわらず、衆議院の大咸と参議院の建設

とが寄つてかかつてこれをつぶしてしまつたのです。だからそういう意味で、私は前回總理としてあなたにお尋ねしたのではなくして、自民黨の總裁としてのあなたに、この法律案をつぶすような

ことはしないとしてしまった片方私が税務署の方を用意しておき、措置法を開発計画に適用して、これは別のなにをすれば、いわゆる上がった分を吸収するという土地の増税額、この土地増税額的な税制を必ず成立させてもらえるなどいろいろなことをあなたに念を押して

たのです。だからそういう意味では、佐藤総裁としてのきちんとした姿勢をもつてやっていただきなければならなかつたと私は思います。しかしながらあいの混亂した国会のことなどでござりますから、混乱した国会で流れたとこことはやむを得ないといいたしましても、今国会に提出されるにあ

六

たりましては、やはりあれだけ与野党の議員を代表して私がここで御質問申し上げ、それに対してもおっしゃる優遇措置は取得を容易にす

るため、また土地を提供した人に対するところの優遇措置であります。そして公共事業、たとえばまた道路が敷かれる、鉄道で駅ができる、そういうことに伴うところのその周辺のはく大な地盤

の値上がりとこうものをやはり抑制しなければならない。そういうような措置の一つとして、開港利益の吸收としての特別措置法が出てまいりつたのでありますから、今国会では当然それは出てくるもの、出してへどかかなはずはないものであります。

得ておりましたのに、単に参議院の反対がきかなかったからやめた。——しかし参議院の反対がきかなかったといふのは、いま私が御説明したような土地資本の暗躍によるところの、これはおしかりを

う中で廃棄になつていいのですよ。それを今国会でそのまま提案してこられないということは、私は非常に残念に思うのでございます。また先ほどの論理の御答弁は、私のお尋ねいたしました

とに対するお答えになつてならないよう思ひますので、もう一度お答えを願いたいと思ひます。○佐藤内閣総理大臣 いまのお話、これはもう私はと岡本君とあまり食い違つてゐるとは思はないの

ですが、いまここで申しましたのは、たれがどうこうしたといふ責任を言つてゐるわけじやございません。とにかく衆議院で、私は岡本君にも誠意をもつて私の決意を披露して御協力を得た、かよううに確信しております。

ただいまもお話しのようだに、この問題はずいぶん入り組んだ問題がございました。これは必ずしも黒い霧云々ではないだらうと思ひますけれども、新しい行き方でございますから、関係方面か

いろいろな意見の出るのはもつともだと思います。しかし私は今回御審議をいたらく場合に、しま問題になつております税の問題、これは全然放棄した、こういふのではござりません。ただ、もつと慎重に、ただいま申しましたように税制調

査会に十分はかつて、そしてみんなが納得いくなりつぱなものを考え方、こうじうことを申しておるのであります。

きょうの物価安定推進会議、それに実は先ほどのまで出ていたのであります。これがいろいろ各姉会で中間報告をしておりますが、その中の第三姉会ではやはりこの土地が問題になつておる。これは御指摘になりましたように、物価にたいへんに関係のあるものなんだ、しかも今日どうも政府村白身が公共事業だといふ名目でつり上げてやせぬか、こういうたいていへんにおしかりまで受けて、しまそこからおひまをもらつてきただばかりでござります。しかしこれといふ名案が実はあつたわけじやございません。しかしただいまのは中間報告でありますから、土地の扱い方についてのいろいろの不都合が現状では次々に起つてやすくとじらう点の御指摘であります。

これいま岡本君が御指摘になりますように、私は適正を妥当な税制と結びつけて初めてその公益性、公共性が生かされるのじやないだらうか、かようには思つております。そういう意味でござりますから、私はこの際に土地の開発利益、それに全然目をつぶつて通すといふ考え方ではございません。その点は、私の答えがあるのは不十分で誤解を招いたかもわかりませんが、積極的に土地の問題に取り組む税制、ことに物価に關係を持つ地価、こういう観点に立ちましていろいろ税制を――ただ単に売却所得だけなくあらゆる面からひとつ税制を検討しよう、かように実は考えてあるのであります。その点では、あるいは時期的にややおくれてゐるじやないか、同時に並行してなぜ出さないのか、こうじうおしかりは私も受けますけれども、全然やらない、こうじうものではないことだけこの際に重ねてお答えしておきます。

て検討した上で税制調査会に諮問するなり、もつと十分な措置を講じた上で提案したいといふうに理解してよろしゅうございますか。

○佐藤内閣総理大臣　そのとおりでござります。

○岡本(隆)委員　しかしながら地価の値上がりが非常にいま国民経済に大きな影響があるといふ点、それからもう一つ、国民のほとんどの人々が住宅に困つておる、ということは土地に困つているという事です。だからそういう意味においては一日も早い解決がなくてはならない。相当急がれる問題であろうと思われる所以ござりますが、委員会に諮問いたしましてもその審査がのらりくらりであつて答申がなかなか出ないといふふうなことであつても困ります。あるいは答申が出来しても骨抜きになつてしまつたんでは何にもならぬ。たとえばこの間の本会議における御答弁を承つておりますと、政治資金規正法の審議会の答申は小骨一本抜きません、こう總理は大みえを切つておられますね。ところがわれわれの見方からすれば、小骨どころか背骨まで抜かれておるといふやうなものでありますと、しかも大骨まで抜かれているじやないかということに対し、抜かれているかないか委員会で審査せよ、こういふふうな御答弁、きわめて人を食つたふまじめな御答弁でござりますね。だからいまお約束をされても、私どもの心配いたしますのは、そういうふうな税制の改革の諸問題に対する答申が税制調査会から出てまいりましても、總理のほうで、總理のほうでござつて語弊があるかもしれません、政府のほうでいろいろな方面的の圧力でまた大骨、背骨まで抜いてしまつといふやうなことにまでされたんでは、これは国民の側からすればたまらぬと思うのでございますが、その点は税制調査会の答申を十分に尊重するといふよりも、もう答申そのままでぱりで実施する、こういうふうにお答えを願えますかどうか。

この土地の問題ではいま言われます宅地、これが大体足らないのだ、そういうところでこの決議にもありますように、やはり積極的に宅地の造成もしなければならない。もう一つは、やはり土地の利用計画を立てないと税だけで云々いたしましても実は困る、こういうものでございます。したがつて、いま別途皆さんに御審議いただこうとする都市計画法なるものの法案を急いでおります。要綱はもうすでに閣議決定しました。そうしていまここで議論しておりますこの税の問題、こういうものがやはり並行されて考えられなければならぬ。そしてただいままで税制調査会というものを私どもほんとうに尊重してまいっておりますから、いままでずばりそのままやつてある特別措置をとつたことはございませんけれども、それを変えたのはきわめてアレケースだ、かようには思つております。この前特別な経済事情から他の場合につきましては全部全面的にそのものずばりとすることです。これなどは、ことに地価の問題は一般物価に影響する。今日一番問題は物価の問題ですから、そういう意味で積極的にこの問題を取り組む、そういう意味では岡本君ただいま御指摘のとおりだ、かのように私は思つております。ことに大蔵大臣、建設大臣も同時に伺つておりますので、私の気持ちはよく両大臣も理解してくれるものだ、かように思つております。

の東小金井で国鉄が駅をつくりた。そうすると土地として開発されるのはそこから数百メートル離れたところだけがだんだん宅地化されていく。駅の周辺の便利なところはばつと地価が三十倍、五十倍以上がつてしまつたから買ひ手がつかない。呼び値が高いから買ひ手がつかない。だからそのところはベンベン草がはえて駅の周辺は土地が遊んである。そうしてはるかなたに町づくりが行なわれる。これは新小金井の例だけではございません。至るところでこういうふうな駅のターミナルの近くが空洞化されてくるという現象が現在出ております。だからこういうふうな土地の売り惜しみというようなものを防止する、そして便利なところほど早く開発さるべきである。だからそういう意味では土地の有効利用を促進するといった形の制度をつくらなければいかぬ。そういう観点からいわゆる未利用地促進税といふ制度、たとえば宅地審議会なんかの答申を見ましても、そういう利用促進税をかけるべきだ、それは国定資産税を農地も宅地並みにかけるべきだ、あるいはまた時価を適当に評価して、その評価並みにかけるべきだというような意見が出ておりまします。そうしてまた、先ほど総理がお話しの都市計画法の改正の考え方の中にもそうした考え方が織り込まれてあるわけです。だから土地利用計画は何のために立てるのだ、これはやはり空閑地といふふうなものとの定義を容易にするためといふ考え方もある一つはあるわけです。そういう意味においてはやはり利用促進税といふ制度をつくる必要があるのではないか、そしてまた財産としての土地の特色には、いまの日本の土地に対する固定資産税といふものは非常に安い、管理費がかからない、さらにまた土地といふものは腐つたり変質したりしないといふようなことから、金を土地にしておるのはないか、そしてまた財産としての土地の特徴には、いふうなことでじつと土地のまま値上がりを待つといふことが行なわれておりますから、したがつてそうちした形のことをあわせて考えていただかなければならぬのじやないか。現にいまの宅地審議会の答申の中にはそういう構想が入つて

○佐藤内閣総理大臣 これが三十九年の決議の趣旨だ、かように私理解しております。ただいま言われますように、やはり土地の利用計画を立てなければ何が空閑地かという問題はすぐ議論になりませんから、ただいま御指摘になりましたとおりにやはり空閑地に定義を与えるためにも、利用計画を立てる。そしてあわして利用を進めるためにいまのようを税などもいろいろふうさるべきではなからうか、こういうわけです。これは先ほど税制調査会に諮問しよう、これは簡単に税をとつてもそれだけは格別に吸収され貰い主が払うんだ、負担するんだ、こういうような議論もございましたから、そこらはやはり利用計画をきちんと立て、そしてその上でいかにすれば安定するか、こういう方向で掘り下げて検討しないと、なかなかいかないのじやないか。これは、そこらは専門家にまかしたほうがいいんだ、実はかように思つて大蔵大臣ともいろいろ話しておるような次第でござります。

○岡本(隆)委員 この空閑地税構想ですね。これにつきましては、前の福田さんあるいはその前は田中角栄さんなんかとも予算委員会で議論いたしました。いつの場合にも空閑地の定義がむずかしい、こういうふうな逃げ口上なんですね。しかしながら所得だつてなかなか佐藤総理の所得は捕捉できていない模様でございますが、しかしながらおるので。そういうことはやれます。やるべきだ。最初の建設省がつくりました都市計画法の骨子にもそういう制度が織り込まれております。政府部内からもそういう声が出ておる。至るところにそういうものが世論として定着てきておる。こういう段階になつてしまひましたから、單に開発利益の吸収といった形だけでなく、二つの方針をあわせて行なうことによつて地価の安定に大きく働きかけていただきたい、こういうふうに思うのでございますが、総理のお考をいかがでございましょうか。

なかなか捕捉困難な所得も税務署はちゃんとじよ
うずに捕捉いたします。目に見えて遊んでいる土
地、それが空閑地なりやいなやの認定問題、これ
は査定委員会をつくつて、審査機関をつくつて審
査すれば容易に捕捉できるのです。それをあえて
空閑地の定義が困難だとか捕獲しがたいとか、そ
ういうようなことは理屈にならぬと思う。理屈に
ならぬ理屈を並べ立てて、いままでは大蔵当局は
これをことさら避けてしまはれましたが、しか
し大蔵大臣、いま總理のそういうふうな、先ほど
のような御答弁がございましたし、もう從来の大
蔵大臣とは少し姿勢をえていただけのはな
いか、こういうふうに期待するのでありますか、
いかがでございましょう。

に、この土地に対する税金の問題は、一括税制調査会に特別部会を設けてここで十分に検討してもらうといふ方針をしまつております。と申しますのは、今まで確かにいろいろな空閑地税とかいうような構想が出てきましたが、私はやはりこの前の国会でこれが通らなかつたことも、実際はこの法案が未熟だつたためといふふうに考えておられます。と申しますのは、土地が非常に高くなるということは、国民経済にとって非常に大きい支障になる。ですから地価を上げるということは、国民経済のために避けなければならぬ。地価を下げる、上がらないためにどうするかといったら、結局は土地の需要に対しても供給をもつてこれを調整すること、安価な大量な土地を供給するといふいわゆる土地対策をどうするかという対策の問題の中では、税制の果たす役割りといふものがどういくことであるかということを、ここで考え方をなさればいけないのじやないかと思ひます。従来は土地利用の効率化とか土地の流動化の促進、こうしたことが実際にはなかつたということでござりますので、はたしてこの土地に対するいまのよくな譲渡課税方式をただ強化するというようなことでは、土地を安価に供給することと矛盾しないか

「 といふ問題が現実には出ておりますので、極端なことを言つたら、税制をさわらぬほうが土地は流動化し得るといふことも言えるというようなことがありますから、いろいろな批判が出ておりますので、この際、土地を供給するという立場からの土地対策と、この具体化の過程で、同時に土地対策といふことから税制をどうしたらいつかということをはつきり一つのテーマとしてこれを税制調査会で取り上げてもらおう。私はこういう考え方でござりますので、今度そういう角度から検討された税制については、私どもも十分尊重してこれを取り上げることができたから、そういうふうに考えておりまます。」

○岡本（隆）委員　どうも大蔵大臣の御答弁は非常に回りくどくて、頭の悪い私にはわかりにくかつたのですが、しかし、私がお尋ねしていますのは、地価安定策としてなるほど国がいろいろな土地の大量供給などをすることはもちろん必要であります。売り惜しみや賣いあさりというものをなくさなければあかぬ、その賣いあさりをなくするためにには、思惑賣いをなくするためには、譲渡所の徴税の強化ですね。それから売り惜しみをなくするのには、はき出させる方法をやる、土地の管理費を高くする、それにやはり遊ばしている土地について固定資産税を特別に高くするという方針を考えなければだめなんだ、これは通説になつてゐるのですよ。そんなもの、地価問題のことを書いたいろいろな論文をお読みになつたら、どれだけみんなそれを書いている。だから、そういうものから従来の大蔵大臣は逃げ回つておつたが、あなたはお逃げにならぬでしようなど聞いておりますから、逃げませんとはつきり言うでもらえます。

○水田國務大臣　いま通説になつてゐると言われたのですが、それが通説ならそう心配はないし私は思つております。現に需給のバランスがくずれてしまふ。こういう形の上に立つての税制といふことになると問題でございまして、土地が需要を満たすだけ供給されていくといふようなときには、

税制によって相当これを促進することはできると思いますが、このバランスがとれていないための土地の値上がりが起こっているときに、その基礎条件を整えないで税制の強化ということをやら、これが流動性の促進になるのか、逆に売り地価になつたり、売られる場合には税金が全部組み入れられているという現象が起るか、そういう問題が出てきましたので、税制以前に根本の対策が必要だ、これとからまなければいかぬということを私は申しているので、いまのままおいて税制の強化をやつても、私はあなたの所賄するような効果は出でてこない、これを心配しますから、そういう問題の研究を進め、土地に対する税制の問題を取り上げたい、こう言つておるのでござります。何も逃げているわけではございません。

○岡本(隆)委員 いまの総理の御答弁と大蔵大臣の答弁と食い違つておりますよ。総理は、買ひあさりや売り惜しみをなくすように、税制についてはいまの税制調査会に諮問して善処していくといふような意味のことをお答えになつてい。ところが大蔵大臣は、そんなことやつたがてどうなるやわからぬ、地価の安定に役立つのやら、役立たぬのやわからぬ、こういう御答弁をされてしまう。五時に総理に電話があるとか、よそからかかってくると言われますけれども、そんなのにかけてから電話をかけねばいい。そんな食い違つたことを言つられておつては、総理に退席してもらひうわけにはいかぬ。

○水田国務大臣 食い違つてゐるわけではございません。そういう意味ではございません。たゞ条件が整わなくて売り惜しみしておればおるほど土地が上がつてくるという状態に置いたら、税の追い打ちをかけたらダメだ。だからこれを売り惜しみしたらどんどんよそのほうが供給てくるからこれ以上がんばれないという、そういう柔性をつくっていくことが土地対策の根本問題だ。そういう意味で利用計画もつくるをなければなりません。

○岡本(隆)委員 私が申しますのは、それじゃ税制の問題はまた後ほどもう一度議論するといたしまして、とにかく土地利用計画を策定しなければだめだ、総理はそういうふうにおおっしゃいましたが、きょうこんなにおうから委員会を始めたということは、これはわれわれ早くから与野党の理事間で約束があつたわけです。土地収用法の審議に早く入つてくれ、こういうことでございまして。私のほうは、土地収用法が地価対策として出されてきた、そのことは提案理由の説明にもはつきり書いてあるわけですね。提案理由の説明の冒頭に、地価対策を逐次実施しつつあるが、その一環として、用地取得の改善をはかるために土地収用法を出した、こういうことですね。だから地価対策として土地収用法が出てきたのなら、地価対策として他の部隊と一緒に連れていらつしゃい。それには税制があります。土地利用計画があります。そのことははつきりともう衆議院の院議にも、決議でもきめられてることである。ですから、それを一緒に出していらつしゃい。こう言ったところが、片一方はオミットになつておる。ことは出せない。しかし、総理の御答弁のように、調査会の諮問を待つてりっぱなものを出したいから、一年待つてくれ、こういうことでございました。もう一つは、土地利用計画策定のための都市計画法は今国会に必ず出す、こうじうお話をございました。しかしながら、私はそのときに心配したんです。とにかくいまどきに、かたかたで残つてゐるところの法律というのはこれは改正が非常に困難な法律ばかりです。だから、それを行なわれるかどうか私は心配をいたしましたが、簡単にできようはずがない。これは河川法も同じことです。だからそのような作業がはたして今国税制が一切役に立たぬということを言つてゐるのではございません。

た。だから、よろしい、それなら都市計画法を出してくれるというのなら、その顔を見てから採決に応じる。それから、審査に入ってくれといふのなら、われわれはそのために国会へ出てきているんだから、審査に応じましよう。しかしながら、都市計画法の国会への提案、都市計画法の顔を見ずしては採決に応じませんよ、よろしいな、そういうことを条件に審査に入つたわけです。そして今日まで審査を続けてきているわけです。待つていても待つていても都市計画法は出てこない。与党の理事さんからはやいのやいの催促ですわ。しかし、それから早く都市計画法を出してこいということから、どうにもならぬから、大綱の閣議決定でしんぼうしてくれ、こういうことで大綱の閣議決定が行なわれ、それに基づいて金曜日には採決に応じましよう、応じてもよろしい、しかしながら、それには総理からはつきり約束してもらわぬと困る。つまり、三本立てで、土地収用法——耕地制度もありますが、それは別にいたしまして、土地収用法と税制と、それから都市計画法と三本立てとするなら、とにかくそのあとの残り二本の柱について、必ずその柱は立てます、だから今国会に必ず提案いたします、こういう総理からの言明がなくてはとても採決には応じられませんということから、けさ総理に来ていただきとということになつておつたんです。それがいま時分に延ばされちゃつて、総理の御都合で延ばされて、われわれはなはだ迷惑なわけでござりますが、しかしそれにいたしましても、とにかくそういう経過で本日總理に来ていただいておりますので、だから、都市計画法は必ず今国会に提案できるか。それはもうできんんだというふうなことになしに、それはできないんだからしようがないなんと言われたら困るんですね。必ず提案されますけども、それをひとつ総理から御言明をお願いしたい。

私は、そこで、いま岡本君たいへん御協力いたしておりますが、いまの土地収用法、また都市計画法、税制、こういふものはとにかく三つともありますか、あるいはそういうものはそろつてやらなければならぬ、これはもう確かにそのとおりだと思います。しかし、その他のができなくなからそれまで土地収用法も待て、こういうことになると、いつもおそいほうに何もかも足を引けばられるということになるのです。ところが、いまの物価安定、土地の価格安定、これはたいへん急を要する問題だ。そうすると、やはりできたものにおくれてているものを引き上げていくといふ、こりうる努力を政府はもちろんする。また与党もそういう立場でござりますので、いまの基本的な線に御賛成いただければ、ひとつ政府を鞭撻をしていただき、ただいま私が法制局長官と話し合つたように、どうかおくれてているものを引きぱり上げていく、こういう方向で御協力を願いたいと思ひます。たいへんありがとうございました。

いろいろ御審議をいただいておる、そういうことを世論を形成していくと私は思ひます。したがいまして、かつてのようすに所有権力能、こういう考え方ではなくて、やはり公共の用に優先的にそういうものを考えるべきだ、こういう方向へ向けておると思います。今回法制局でもいろいろこういう問題と取り組んでおりますが、基本的にあるいは憲法違反じゃないだろうか、そういうことともいろいろ考えておりますけれども、これはやはりその時勢に大衆がつくり出す観念といふものが、これはその所有権万能じやなくて、土地の性質から見ましてある程度の制限を受けること、これはどうもやむを得ないのじやないか、かよう思ひます。ただ、そこで問題になりますのは、その点に便乗をいたしまして、そうして何でもかんでも公共だというそういうところで私権を侵害するような、そういう万能を振り回しても実はいけないと思いますが、これはやはり節度ある行動だらうと思います。やはり所有者自身にも、たゞいま申し上げましたような観念が醸成されておりますし、また、政府におきましてもそういう点にて制度を守るという、そういうことが必要じやないですか、私はかようて考えております。

償却資産税に非常に重点を置いているから勢い、誘致をやるというふうなことをやらざるを得ぬといふのが今日の自治体の財政のあり方ですね。だから、シャウブ勧告があつたのはいまから十五年前、日本の経済がいま戦後の荒廃の中にあって、非常に沈滯しているときに今日の地方財政制度というものができました。ところが、昭和三十年を契機に四十二年の今日までものすごい経済の成長があつた。だから、その経済の成長に見合つて、地方財政制度といふものは変わらなければいけぬのです。ところが経済の非常に沈滯しておる時期のままの地方財政制度が今日まで踏襲されておるから、いろいろな矛盾が出てくるのです。だから団地をつくって千葉県へ持っていくこうとすれば、友納さんから団地を断わりだと、団地は断わられる。団地を持つてこられましても住民サービスばかりふえて税収はない、だからお断りだ、こういうふうなことが出てくるわけです。だから地域指定をやって、ここは住宅地域だといふうに非常に広範な範囲が住宅地域に指定されたら、そこはまた住宅地域としての税収で自主的にその財源がまかなえるような地方財政制度といふものを確立してやらなければいかぬ。むしろ今日の日本本の税制といふものは、一部住民税はありますか、所得税だとかそういうふうなものはうまくいこと全部政府が吸い上げてしまつて、そうして自治体に対しても固定資産税や、ことに償却資産税に相当たよらなければならぬというふうなことになつておるから、勢い自治体によって経済力に大きな開きが出てくるわけです。だからこれはやはり住民サービスに必要を財源、団地が来ればその団地に応じて、住民の数に応じて、たとえば保健的なサービスあるいは環境整備的なサービス、いろいろなサービスをしなければなりません。教育ももちろんそうですございます。そういうようなサービスができるだけの財源を与えるといふうに、地方財政制度を根本的に変える必要があるのではないか。だから土地利用計画の策定、都市計画法

を今度制定されようとするなら、それに見合つたところの地方財政制度の改正ということをやらずしては、私は都市計画というものが円滑に進まない、こう思うのでございますが、そういうふうな御用意が政府のほうにおありかどうか、総理にお尋ねいたしたい。

○佐藤内閣総理大臣 御心配のような点がござります。まず第一は、先ほど来ここで議論いたしましたのは所有権は万能なのか。所有権は万能ではない。これは大体片がついたようですが、その次の第二の問題は、地方財政を一体どうするか。これはたいへん幸不幸を生ずるだらう、そういう点もやはり大蔵省でも十分見まして土地の利用計画を立てて、それが地方の開発をおくらすというよくなことになつたらこれはたいへんだと思いますから、十分注意していくことでござります。

それからもう一つ、お尋ねがございませんけれども、利用計画でやはり食糧の問題といいますか、農地との調整の問題、これらで特に私どもが頭を悩まして、土地の利用計画を立てるときにはこういう点を十分考へる、こういうことを実は申しております。またその点は、もし時間があれば次にお尋ねだつたろうと思います。政府も政府なりに、及ばずながらいま考へられることをいろいろくふうして利用計画を立てよう、こういうのでござります。またそういう点で法案を提案いたしましたその時ににおいて、いいものをつくつてそうして土地の公共性が、また公益性が生かされる、また幸不幸がないように税制でも十分めんどを見る。これは個人の問題ばかりでなく、国と地方との財源の問題でも調整をはかる、また食糧自給度を高めるというような意味におきましても、農地との調整もはかつていく、こういふことをしたい、かようだと思っております。

○岡本(隆)委員 では私の質問はこれで終わります。あとは他の方に譲ります。

○森下委員長 暫時休憩して、緊急理事会を開きます。

午後五時二十八分開議
○森下委員長 それでは、休憩前に引き続き会議を開きます。

本日はこの程度にとどめ、次会は明二十九日本曜日午後一時より委員会を開会することとし、これにて散会いたします。

午後五時二十九分散会

建設委員会議録第十六号中正誤			
正	誤	さほど	さほど
一四一	二九	さきほど	さほど
一二六	二末三	の水没	も水没
一四一	三一七	ないかわけです	ないわけです
たしかに	たしか		